

Este periódico satírico con caricaturas, cuesta por suscripción:

Un mes... 3 rs.  
Un trimestre... 9  
Un semestre... 18

Un número suelto DOS cuartos.  
Cada mano CUATRO rs. en toda España.

SE PUBLICA CADA CUATRO DIAS.



Redaccion, Administracion despacho central, Génova 17. SEVILLA.

Los pedidos y reclamaciones se dirigirán al Sr. Administrador del PADRE ADAM.

VENTA Y SUSCRICION EN MADRID

Kiosco de la Puerta del Sol, esquina á la calle de Preciados.

PERIODICO SATÍRICO.

¿INSTRUCCION PÚBLICA?

Ayer me anunciaron una visita. Que pase adelante, contesté. El visitante me produjo un sentimiento de disgusto difícil de explicar. Me pareció tener delante un esqueleto vestido de paisano.

Adelantó su mano para estrechar la mía que se la di medio temblando, en la creencia de que se la daba á un vecino del otro mundo.

Ya le iba á interpelar con el consabido, en nombre de Dios te mando &c. cuando advirtiéndome mi recelo, se apresuró á tranquilizarme con una voz cavernosa pero en correcto castellano preguntándome:

—¿Quizá nó me ha conocido Vd. Padre Adam?

Apeé las gafas de mis reverendas narices, creyéndolas un obstáculo para examinar al extraño personaje que tenia delante; registré aquella demacrada y pálida fisonomía, pero mis investigaciones no me dieron mas resultado que seguir en la misma duda y ansiedad.

Si, desde luego conocí que era un español, aun antes de que me hubiese hablado en nuestro hermoso idioma; porque de criatura humana y desmayada, no se encuentran ejemplares mas que entre la familia española.

—Nó caigo, en quien pueda Vd. ser, le contesté con ternura, temiendo nó me fuera á tirar algun bocado, que tan hambriento lo suponía.

—¿Tan desconocido estoy que nó me recuerda, Padre?

—Nó hago memoria, hijo, en este momento. ¿Es Vd. algun comandante retirado de esos que nó cobran hace muchos meses?

—No, señor.

—¿Algun cura de esos á quienes debe el gobierno cinco ó seis meses?

—Tampoco.

—¿Será Vd. alguna viuda de las que tampoco cobran?

—¿Tengo yó facha de muger? Soy un hombre, aunque engañen las apariencias.

—Pues, amigo, renuncio á reconocerle en ese conjunto de huesos y pellejos.

—¿Quien es Vd. hombre ó sombra?

—¡Soy... un maestro de escuela!!!....

—Yá me lo sospechaba.

—¿Qué le parezco á Vd., Padre?

—¿Qué me ha de parecer Vd., hijo?

Una mómia, un alambre, un hilo de Holanda, una sombra, cualquier cosa, menos un hombre: ¿está Vd. cierto de que existe y de que es un profesor de instruccion primária?

—Vea Vd. mi título, el nombramiento que me acredita.

—¡Yááá! ¿Conque Vd. es..... quien lo habia de conocer..... aquel mozo tan aplicado, tan estudioso y que tan brillante porvenir se prometia en la noble profesion de instruir la juventud.....

—¡El mismo, Padre, el mismo!

—¿Y qué le ha pasado á Vd. hombre, que tan delgaducho y tan cadavérico se ha quedado? ¿Se ha entregado Vd. á los vicios que destruyen las mejores organizaciones, ó se ha dado al juego origen de esa pobreza que demuestra?

—Padre, si otro que Vd. me dirigiese tan grave interpelacion, me lo comia vivo. El deplorable estado en que Vd. me vé, nó es el resultado de los vicios, sino los efectos de la falta de alimento; es porque nó como.

—Yá, comprendo; falta de apetito; suicio tal vez el estómago. ¿Porqué nó toma Vd. una purga, hombre?

—¿Qué purga ni que chinche, Padre! Lo que yó necesito es que el ayuntamiento me pague; que me dé lo que tengo ganado con el sudor de mi frente.

—¿Pero, hombre, en tal estado de abandono se encuentra el profesorado de instruccion primária? Porque supongo que nó será Vd. solo el que nó cobra.

—Todos mis compañeros está como yó. Vamos á morir como harpas viejas, Padre; vamos á morir.

—¿Y porqué nó se comen ustedes lo que cobren para material de escuelas?

—¿Lo que se cobre por material? Pues si hace mas de un año que el ayuntamiento nó dá un céntimo, nó yá para libros y papel, pero ni aun para agua.

—¿Es posible? Y entonces, ¿conqué aprenden los muchachos? Sinó dá el ayuntamiento para papel, ¿sobre qué escriben?

—¿Sobre qué? Sobre las paredes de los edificios. Repare Vd. y verá letreros

hechos con cizco donde se lee: Muera Gago y viva Cabrera, muera Cabrera y viva Gago, Marcelau tocinerero y otras lindezas que demuestran la falta de material sobre que han de egercitar los chicos sus brillantes dotes caligráficas.

—¡Válgame Dios, señor, válgame Dios y que época hemos alcanzado!

¿Qué se puede esperar de una situacion que así desatiende la mas sagrada, la mas atendible de sus obligaciones!

¿Qué ciudadanos podrán formarse en un pueblo donde se abandona de ese modo la primera instruccion de la juventud, y se deja morir de hambre á los profesores, que aun pagándoles nó pueden subsistir con sus exiguas dotaciones!

¿Y son estos los frutos de una revolucion que tendía á colocarnos al nivel de las naciones mas civilizadas de Europa?

Sigase atendiendo así á los profesores de instruccion primaria; déjese de proteger á esta dignísima clase, quizá la mas necesaria de un Estado y dentro de poco nó habrá quien quiera pertenecer á ella por el lúgubre porvenir que ofrece cuando está pagada religiosamente, y la perspectiva de morir de hambre, cuando llega una época como la que ahora se atraviesa.

Entonces, habladle á los pueblos de libertad, de derechos y deberes, y lo entenderán lo mismo que sí se lo digerais en griego.

Entonces, en vez de ciudadanos las poblaciones producirán manadas de cerdos humanos.

El profesor me escuchaba con religiosa atencion.

De pronto palideció horriblemente.

Y cayó sobre el pavimento cual una masa inerte.

—Pronto, grité; una taza de caldo con vino.

A fuerza de cuidados volvió en sí el profesor de instruccion primaria.

Despues me confesó que habia mas de un mes que nó entraba en su cuerpo cosa caliente.

¡Pobre instruccion española!

Pero tenemos un ministerio de Fomento, Juntas provinciales de Instruccion Pública, Diputaciones provinciales, Ayunta-

nientos, visitantes é inspectores de escuelas y otras cosas mas.

Que ya es un consuelo.

## ¿LLUEVE, MUCHACHO?

(Pues los republicanos tienen la culpa.)

Causa risa, porque nó otra cosa puede causar, el modo que tiene de apreciar la prensa situacionera las ocurrencias que tienen lugar en esta pátria de las cosas graciosas.

De todos los acontecimientos que hasta en la atmósfera, le echan la culpa á los republicanos.

Yó me entretengo y me solazo mas leyendo esos periódicos, que con la novela mas interesante.

Ellos siempre están al acecho y en demanda de sucesos espeluznantes, para referirlos en sus columnas con todos sus pelos y señales, y echarles por último el muerto á los republicanos.

Cuando leo una de esas noticias conmovedoras, uno de esos crímenes que hacen estremecer á la sociedad, ó la relacion de un fenómeno celeste, azul, ó colorado, antes de concluir su lectura, busco el comentario donde de fijo encuentro que el suceso tuvo lugar por las escitaciones, los escritos ó las asociaciones de los republicanos.

Afortunadamente para el partido tan calumniado, hay todavía personas en todos los partidos que tienen sentido comun; y aunque conocen que en todos hay gentes de todas castas, malo y bueno, tuerto y derecho, criminales y hombres honrados, nó creen en esas apasionadas relaciones, ni menos que en todos los sucesos tenga una participacion directa ó indirecta un solo partido, que despues de ser el mas numeroso, viene dando tan inequívocas pruebas de sensatez en mas alto grado que los demás.

El partido republicano puede decir en todos los casos en que sucede algo desagradable, lo que aquel criado de una casa principal á quien sus compañeros echaban la culpa de todas las averias que tenían lugar por torpeza de uno ú de todos; y que habiéndole dicho un dia que la señora estaba de meses mayores, se echó á llorar y á mesarse los cabellos y preguntándole que porqué tanto desconsuelo, contestó: yá verán ustedes como tambien me echan la culpa del estado de la señora.

Y efectivamente, tan es cierto lo que dejamos dicho, que yá es proverbial entre las personas medio regulares la frase de *calumniado como un republicano*.

Dias pasados se emborrachó un ciudadano; armó un escándalo mayúsculo en una casa de *bebía*; y cuando salió á la calle, se encontró con un sacerdote católico á quien maltrató de palabras con los insultos mas soeces, y de obra, dándole unas cuántas bofetadas y empellones que dejaron mal parado al respetable clérigo. Acudió el alcalde de barrio, y al querer llevárselo preso por consecuencia del escándalo, el discípulo de Baco dió un viva á la república, como para demandar favor al pueblo con tan entusiasta aclamación, lo que no impidió el ser conducido á la casa de poco trigo.

Ahora bien; los susodichos periódicos comentaron el caso y tomaron de él pié para zaherir al partido republicano y sus doctrinas.

Así qué, ya nó estrañamos, sino que nos sirve de diversion encontrar en los diarios mas sérios, estas ó parecidas noticias:

«De Tal pueblo nos escriben que la guardia civil tuvo un encuentro con un considerable grupo de contrabandistas que se ocupaban en extraer sal de tal punto. Estas son las consecuencias de las demagógicas doctrinas que á las gentes sencillas se predicán por los partidarios de la república.»

«En otro pueblo han incendiado una dehesa, propia del Sr. D. Fulano que ha tenido con este motivo pérdidas de consideracion. Estos son los frutos de las doctrinas republicanas.»

«En X estuvo lloviendo todo el dia 25 y 26. El 27 hubo una fuerte tormenta que causó bastante daño en el arbolado.» Esto dará una idea aproximada de lo que sucedería si llegaran á triunfar los republicanos.»

«Al salir de su casa el Alcalde de M. tropezó con un borracho que le sacudió dos guantadas que hizo caer al suelo á tan digna autoridad. Se dice que el borracho es republicano ó debe serlo.»

«El espada Zutano recibió una terrible cornada al ir á pasar de muleta un toro de la ganadería de D. Mengano que es acérrimo partidario de la república. Este y otros hechos demuestran que los republicanos son una calamidad.»

«Las partidas carlistas, segun nuestros informes, si se han lanzado al campo ha sido por culpa de los republicanos.»

«Los prelados han contestado poniendo de vuelta y media al Sr. ministro de Gracia y Justicia y á la revolucion. De esto tienen la culpa los republicanos.»

«A una respetable familia se le cayó un chiquillo al pozo; y al ir á echarse un hombre al fondo para extraerlo, se dió tan violento golpe que se abrió la cabeza lo mismo que una piña, quedando muerte en el acto. Esto fué debido á que en la semana anterior se pronunciaron varios discursos en el club republicano.»

«Ha muerto D. Perengano, víctima de una afeccion pulmonar que venía padeciendo hace mas de veinte años. Las doctrinas republicanas son las causas determinantes de este lamentable suceso.»

«Un médico le ha errado la cura á un chico de 14 años y lo envió al hoyo. Preciso; estos desaciertos de la ciencia, tienen que ocurrir mientras nó se ponga coto á las predicaciones republicanas.»

«El próximo invierno ha de ser mas frio que el verano, segun anuncian los inteligentes. Justo; ¿que ha de suceder con la activa propaganda republicana que se viene haciendo?»

«Las clases pasivas y parte de las activas se mueren de hambre porque el gobierno nó les paga. Estos son los bienes que nos producen los republicanos.»

«La otra noche.....  
Basta.

Con esta lógica ú otra mas parecida, juzgan los periódicos de que deja-

mos hecho mérito, la mayor parte de los sucesos.

Con esa táctica, lo que han llegado á conseguir es, que las gentes sensatas se rian á mandíbula batiente de la impotente rábia que se ha desarrollado en los que á pesar de todas sus calumnias, de todas sus alharacas, tendrán el disgusto de ver crecer este honrado partido, é *ainda mais* puestas sus doctrinas en práctica en una época nó muy lejana; nó precisamente por la bondad de estas doctrinas, ni porque los que las profesan cuenten con la inmensa mayoría de los españoles, sino porque del atolladero en que se encuentran atascados los revolucionarios setembrinos y los interesados y tingidos monárquicos, no podrán salir como no sea llamando á los republicanos en su auxilio.

Entonces, todas las declamaciones de ciertos periódicos, se volverán contra su ideal de hoy y volverán sus incensarios pestilentes hácia la república y los hoy calumniados republicanos.

Para entonces deben tenerse reservadas las *patas de vaca*.

## FIESTA

### EN LA PLAZA DE TOROS.

El domingo último, se celebró en el circo taurino de Sevilla la primera novilladomogiganga de la temporada, cuya empresa nó habrá quedado disgustada del público que se apresuró á ocupar todas sus localidades.

Si la empresa conoce sus intereses, debe dar cada domingo una de estas funciones en las que el público se divierte á costa de pequeños sacrificios, viendo llevar sendos porrazos á la compañía de *negritos* y lucir su maestria al célebre y popular diestro Juan de los Gallos.

La empresa debe tener presente el dicho de Moratin:

El vulgo es necio, y pues lo paga es justo hablarle en necio para darle gusto.

Hoy la empresa que quiera ganar rédito para su dinero, debe idear espectáculos que hagan reir al público, harto de llorar por tanto motivo de disgusto como hoy le rodea.

Désele al público mamarrachos, pero que le hagan reir, y el público aplaudirá si es que no salen muy caros.

Al ver los aplausos del domingo, nó pudimos menos de esclamar:

El público aplaudirá la monarquía, porque el público es aficionado á los mamarrachos.

Aunque nada tendrá de particular que la silbe, porque es un mamarracho caro, sangriento, é indigesto por ser espectáculo diario.

Si al menos, la diversion de la monarquía, no se exhibiese mas que los domingos, y fuera espectáculo tan barato como el último que nos dió la empresa, puede que el público la admitiese á título de puente ó camino para la república.

Los fuegos artificiales agradaron notablemente como era de esperar de la inteligencia y gusto de los acreditados pirotécnicos Sres. Pinillos y Ponti.

Una pregunta para concluir.

Los novillos, ¿son para que se divierta con ellos una parte del público solamente ó para todos los que pagan su dinero?

Porque es una triste gracia que se lanzen al redondel cien ó docientos prógimos que eviten llevar á cabo en todas sus par-

EN LA CASA DE EXPÓSITOS.



—He aquí un buen depósito de candidatos para el trono. Y que me haya yó estado despeñando por ahí buscando uno, teniendo el Estado este plantel de candidatos.....

Hermana, prepáreme V. una media docenita de estos chicos que voy á dar una sorpresa al país presentándolos para ocupar el trono vacante.

—¿Pero, señor, está V. E. en sujuicio? ¿con tan poca edad como tienen?

Eso es lo de menos; las Córtes, que lo pueden todo, los declarará mayores de 25 años.

¡Oh, ventura! ¡Victoria! ¡Victoria! ¡Oh, placer: libertad, libertad!!

tes el programa de la funcion anunciada.

Esta pregunta la dirigimos nó á la empresa, sino á la presidencia municipal que tiene el deber no solo de hacer cumplir el programa anunciado en todas sus partes, sino evitar toda suerte de abusos que no es flojo el que comete una parte del público privando al todo de la vista del espectáculo ó alterándolo sensiblemente á su antojo.

Otras preguntas á la misma autoridad y con el mismo objeto:

Los guardias de la ley, ¿sirven para algo en la plaza?

¿Pueden hacer obedecer las órdenes de la autoridad popular que preside?

¿Nó?

Pues que no vayan á la plaza.

¿Si?

Pues es necesario que estén autorizados para doblar de un buen palo al animal que se haya figurado que la libertad consiste en la falta de respeto á las autoridades, y al público que vió el último domingo escenas que por nuestro buen nombre quisiéramos no se volviesen á repetir.

El público todo, lo aseguramos, estará al lado del guardia de la ley que se haga res-

petar en el cumplimiento de su deber.

Y no decimos mas por hoy.

FLORES DEL PARAISO.

(CON ESPINAS).

La Tertulia progresista de Madrid infunde temores á ciertos santones del partido, é insiste en errar ó quitar el banco.

La idea de convocar una junta general del partido, no ha dejado de escocer y Sagasta y Topete se presentaron la otra noche en la Tertulia para hacer abortar la proposicion. El Sr. Sagasta echó una alocucion cual misionero en sermon de Soledad, pero no hubo tu tia: sus correligionarios le escucharon con prevencion y en voz baja le acusaron de *pastelero* y algunos llegaron á llamarle hasta CLERICAL.

¡Clerical!

Es cuanto podia llamarse al ministro de las circulares posadescas.....

En cuanto vuelva Prim y se reuna la junta general, se vá á armar menudo jaleo.

Republicanos, estarse quietecitos que todo lo han de dar hecho los mismos monárquicos.



Dice un periódico;

«Todos los prelados han contestado yá al decreto del Sr. Ministro de Gracia y Justicia. Todos, menos el Padre Adam.»

Segun hemos oido en varios círculos, este reverendo Padre está concluyendo la contestacion al ministro y la pastoral que dirige á los fieles hijos suyos.»

El periódico que dá la anterior noticia, no está mal informado, del todo, pues la contestacion del Padre Adam obrará yá en poder del Sr. ministro de Gracia y Justicia lo mismo que la Pastoral.

Ambos documentos se insertarán en la próxima visita.



Al fin encontró fray Salustiano quien le ayudara [en la tarea de dotar de rey á la nacion española.

La condesa de Millefiori es la apreciada ayudanta de nuestro embajador en París. A ella deberemos la especial gracia de que el duquesito de Génova nos acepte por súbditos.

¡Viva la gracia!



Si lo que no es creible, llegara á formalizarse, la candidatura del duquesito de Génova, esperan sus partidarios que las Cortes le declararian mayor de edad dispensandole los años que le faltan.

La misma esperanza tienen los partidarios de lo que alumbre la princesa Margarita de Italia.

Aquí todo lo que sea absurdos se puede esperar.



Dice *El Puente de Alcolea* que se vá á colocar al P. Aguayo en la seccion de negocios eclesiásticos del ministerio de Gracia y Justicia.

Esto es entregar á los ratones los asuntos de los gatos.



El duque de Génova, de quien se habló en un principio por cuatro amigos para darle el trono de España, como podría darsele tro juguete cualquiera, vuelve á ser presentado con alguna mas formalidad, y hasta hay periódico que celebra sus gracias, y su insruccion, y su palmito que parece ser muy ello y agradable.

El duquesito, (le nombraremos con ternura), tiene 14 años, segun unos, y 16 segun otros, pero los apasionados de este poco régio suponen, que las Cortes podrian dispensarle los años que le faltan para ser mayor de edad.

Hombre, le digo á Vd. que hay para perder el estómago mas fuerte, oyendo hablar los monárquicos de los pollos—candidatos. Cuidado que están patosos los pobres.



El Sr. Ardanaz parece que entretiene sus ratos de ocio en arreglar un nuevo empréstito de cuatrocientos ó quinientos millones de reales.

Bien, hombre, bien.

Me gusta.

Gracias á Dios que se logró hacer una evolucion para acabar con esa clase de negocios financieros conque arruinaban al país los moderados.

¿No deciamos esto á raiz de los sucesos gloriosos de setiembre?

Se están luciendo los ministros de Hacienda de la revolucion.



La Bolsa de Madrid ha sufrido otra grave recaída.

En París baja la Bolsa por la enfermedad del emperador.

¿Aquí porqué bajará?

¿Tenemos algun ministro malo?

La creencia general es de que todos son peores.



Parece que la recaudacion de las contribuciones se está verificando en todas partes con una regularidad extraordinaria.

Pues no se conoce en la gente que cobra del Estado.

Es decir, que debe cobrar.



El Ayuntamiento del Puerto de Santa Maria, destituyó al maestro de Obras públicas, despues de haberse presentado graves cargos contra este funcionario, segun nos dicen.

El Maestro ha sido repuesto por la misma municipalidad.

¿Hay quien nos pueda explicar este lío?

Porque si los cargos fueron infundados, debió, ser respetado en su puesto el Maestro.

Y si fueron fundados, no ha debido volver á pisar los umbrales de la casa Consistorial.

Las ligerezas son disculpables en los particulares, pero de ningun modo en los que tienen á su cargo la gestion de los negocios públicos.

Podrán alguna vez equivocarse, pero en este caso corresponde dar una pública satisfaccion á los funcionarios agraviados sin razon.

Cuando la injuria es pública, pública debe ser la reparacion.

Es preciso que la arbitrariedad vaya desapareciendo de entre nosotros y se acabe el yó lo mando porque sí.



El Padre ha recibido una comunicacion anónima sobre fundas y viseras, que concluye por amenazas de un género que jamás han intimidado al Padre.

No se valgan del anónimo los que deseen por nuestra mediacion corregir ó hacer público cualquier abuso. Acérquense con la visera levantada, que el Padre sabe guardar el secreto así como sabe decir las tres verdades del barquero á cualquiera, por encumbrado que se encuentre.

¿Me ha entendido el comunicante?



El partido republicano de Carmona ha dado con fecha 30 del pasado Agosto un manifiesto que aplaudimos de todas veras.

Es indudable que entre los que de buena fé defienden la república, se mezcla esa escoria de la sociedad que deshonor á los partidos políticos á que se arrima para merodear criminalmente. A negar toda solididad con semejante escoria, se concreta el manifiesto que nos ocupa y á protestar de cuantos ataques se dirijan contra los eternos principios del respeto debido á todos los elementos que constituyen la sociedad.

Cuenten, pues, las personas honradas de todos los partidos conque el verdadero partido republicano estará á su lado para defenderlas de los ataques de aquellos malvados que se cobijen bajo los pliegues de tan honrada bandera, pagados tal vez por los eternos enemigos del pueblo y satélites siempre de la más cobarde y estúpida tiranía.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

(Servicio particular del Padre Adam.)

PARIS.

Continúan los trapicheos monárquicos del P. Olózaga para encontrar un muchacho apropiado para el trono.

No tiene fundamento la noticia de que D. Salustiano haya visitado algunas casas de Expósitos para encontrar un candidato.

LISBOA.

Vuelven á escamarse los portugueses por haber circulado la noticia de que se trata

nuevamente de pedir á D. Fernando que haga el favor de ser rey de España y de las pocas Indias que le queda.

FLORENCIA.

Se le prepara á D. Salustiano un nuevo mico.

CONSTANTINOPLA.

El gobierno turco parece que ha declarado no tener en todo el imperio de la media-luna, maderas para fabricar un candidato al trono de España.

SEVILLA.

El gobernador se ha declarado anti-montpensierista ante varios diputados constituyentes y provinciales.

MADRID.

Se ha preguntado á los gobernadores cuantos conventos de monjas hay en sus provincias.

¿Será para saber á cuántas se ha de matar de hambre?

Es un secreto.

PARIS.

Sigue bajando la Bolsa, á pesar de haber mejorado el emperador.

Esto quiere decir algo.

El príncipe Napoleon no ha podido ser recibido.

Busilis general.

## ÚLTIMA HORA.

Se practican nuevas pesquisas para saber si existe algun español que posea todavía alguna moneda de cuatro reales.

## ÚLTIMO MINUTO.

No hay trabajo.

Se quiere sacar el mismo dinero que cuando lo habia.

Ya es conocido lo que podrá resultar de esta situacion.

## ÚLTIMO SEGUNDO.

Esto se vá.

Pero de carrera.

## ANUNCIOS.

### EL PADRE ADAM.

(PERIÓDICO SATÍRICO).

Se publica cada cuatro dias en la misma forma que el presente número, é ilustrado, siempre con caricaturas, y además viñetas intercaladas en el texto, cuando el asunto lo requiera.

Condiciones de la suscripcion y venta pública.

Apesar del excesivo gasto que tiene un periódico de este género, solo costará por suscripcion en toda España:

TRES REALES CADA MES,

Fuera de la capital:

TRES MESES, NUEVE REALES, pago adelantado sin cuyo requisito no se servirán las suscripciones.